



MACRO PREVÉ
EL DESPLIEGUE
DE FUERZAS DE
PAZ EN UCRANIA,
PESE A RECHAZO
DE RUSIA

PÁG A 9



@eldiabolivia

Domingo 16 de marzo 2025 • Santa Cruz de la Sierra • Año 37 . Núm. 12.286 • 10 Págs • EDITORIAL DÍA A DÍA S.A.

DESCARGAN 90 MILLONES DE LITROS

DESPACHOS DE COMBUSTIBLES DE ARICA IRÁN AL OCCIDENTE DEL PAÍS

Desde la terminal de Chile se despacharán unos 4,3 millones de litros en 150 cisternas por día. YPFB señaló que primero se abastecerán las regiones del occidente del país. Esperan cubrir hasta el 80% de la demanda. La gasolina que llegó a Arica alcanza para unos 20 días. Este sábado persistían largas colas en las principales ciudades. **PÁG A 6**

GARRAFAS. YPFB anunció mayores despachos de GLP en La Paz donde el abastecimiento es irregular. **PÁG A 5**



FOTO: YPFB

PÁG A 5

RESTRINGIRÁN DESDE LUNES EL COMBUSTIBLE A 140 MIL VEHÍCULOS



PÁG A 4

ALCALDES SOLICITAN AL GOBIERNO REPROGRAMAR O CONDONAR DEUDAS

EDITORIAL

LOS ÚLTIMOS DÍAS DE ARCE

Todos se preguntan cómo serán los últimos meses del gobierno de Luis Arce. La crisis económica, marcada por la escasez de dólares y combustibles, parece no tener solución. Lo más alarmante es que podría resolver estos problemas, pero no quiere hacerlo. ¿Por qué? El régimen se ha paralizado, se muestra incapaz y reacio a actuar. La gran pregunta es: ¿por qué Arce no toma medidas urgentes para resolver esta situación?

Permitir la libre importación y comercialización de combustibles podría revertir la crisis de inmediato. Sin embargo, el gobierno prefiere mantener un control asfixiante, incluso cuando esto amenaza con desabastecimiento de alimentos y un desastre social. La posibilidad de un "gasolinazo", otrora impensable, podría ser tolerada hoy por una población resignada. En 2010, un intento similar generó un rechazo masivo, pero el contexto actual es diferente: Bolivia se encuentra en una situación límite que provoca la resignación.

La inacción de Arce no es solo un error político; parece una estrategia de autodestrucción. Su falta de reacción allana el camino para una transición inevitable. Todo apunta a que el MAS perderá el poder y se producirá un desenlace similar al de 1985 cuando Paz Estenssoro debió ejecutar un giro radical hacia el liberalismo tras el colapso del modelo estatista. ¿Podría ser que Arce, consciente de la inviabilidad de su proyecto, esté deliberadamente dinamitando su propia gestión para allanar el camino a un gobierno opositor?

El desenlace sigue siendo incierto, pero una cosa es segura: los últimos días de Arce estarán marcados por el caos, la incertidumbre y la desesperación. Ya sea por incapacidad, estrategia o traición, su gobierno parece condenado a un final turbulento. La gran pregunta es si este desenlace será el fin del MAS o simplemente una nueva etapa de su mutación política.

Otra teoría sugiere que Arce podría estar actuando como un "caballo de Troya" dentro del MAS, un agente infiltrado cuya misión sería desmantelar el proyecto político desde adentro. Aunque esta hipótesis parece inverosímil, los hechos indican que el presidente no está luchando por preservar su legado, sino facilitando su hundimiento.

Sin embargo, el oficialismo ha demostrado una asombrosa capacidad de supervivencia. Arce cuenta con el apoyo de asesores cubanos, expertos en mantener regímenes en crisis permanentes. Es posible que el caos actual sea una estrategia deliberada para reconfigurar el poder dentro del MAS, permitiendo la continuidad del proyecto político bajo un liderazgo distinto.

El desenlace sigue siendo incierto, pero una cosa es segura: los últimos días de Arce estarán marcados por el caos, la incertidumbre y la desesperación. Ya sea por incapacidad, estrategia o traición, su gobierno parece condenado a un final turbulento. La gran pregunta es si este desenlace será el fin del MAS o simplemente una nueva etapa de su mutación política.

eldia@eldia.com.bo

PRIMER PLANO



DENVER. Un avión de American Airlines con 178 personas a bordo se incendió en la pista, tras realizar un aterrizaje de emergencia en el aeropuerto internacional de Denver (Colorado, EE.UU.), lo que provocó que decenas de pasajeros fueran evacuados subiéndose al ala del avión.

BAJO EL PENOCO

Psicología de un incapaz

Luis Arce ha atravesado tres fases bien definidas en la crisis de combustibles y dólares que golpea al país. Primero, la negación: durante meses, las autoridades minimizaron el problema, asegurando que todo estaba bajo control y que el abastecimiento estaba garantizado. Sin embargo, las largas filas en surtidores y la falta de divisas evidenciaron lo contrario. Ante la imposibilidad de ocultar la realidad, llegó la etapa de la acusación. Culpó a los empresarios, a la oposición y a la asamblea legislativa por bloquear créditos internacionales, sugiriendo que estos obstáculos son los responsables de la crisis. Sin embargo, la raíz del problema está en la caída de la producción de hidrocarburos y el agotamiento del modelo económico basado en subsidios insostenibles. Recientemente ha entrado en la fase de victimización. Dice estar "dolido" por la situación y asegura que hace todo lo posible para dar un "respiro" al país, apelando al sacrificio del pueblo. No obstante, más que dolor, la población necesita soluciones concretas y responsabilidad en la gestión económica.

DESTAQUE



Nuevo presidente de la CAO

Klaus Frerking Adad asumió la presidencia de la Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO) con un discurso contundente, advirtiendo sobre la grave crisis que enfrenta el sector. Denunció el desabastecimiento de combustibles, las restricciones a las exportaciones y la inseguridad jurídica como factores que asfixian la producción agropecuaria, y exigió medidas urgentes para garantizar la estabilidad y el desarrollo del país.

BOLÍTICA

LUIS ARCE LAMENTA QUE
Bolivia importe el 90% del combustible y gaste 3.000 millones de dólares al año en ello, pero omite que esta crisis es el resultado de sus propias políticas. Durante su gestión, la producción de hidrocarburos cayó drásticamente debido a la falta de inversión, exploración y mantenimiento del sector.

EN LUGAR DE FOMENTAR
un modelo sostenible, su gobierno ha acentuado la dependencia de las importaciones, debilitando aún más las reservas de divisas. Ahora, Arce responsabiliza al contrabando y otros factores externos, cuando en realidad su administración no tomó medidas oportunas para evitar esta situación.

ES CONTRADICTORIO
que quien ha profundizado el problema ahora se queje de sus consecuencias. La realidad es que Bolivia no solo enfrenta una crisis de combustible, sino un colapso económico más amplio impulsado por decisiones desacertadas y una mala gestión de los recursos. ¿Qué país va a aguantar así? El que él mismo ha debilitado.

EL DÍA

Diario independiente
comprometido con la
verdad, la libertad y el
debate democrático.

• DIRECTOR EDITOR Eduardo Bowles Alvarez
EDITOR DE REDACCIÓN Aldo Aguilera • FOTOGRAFÍA Regis Montero

Este diario es miembro de la Asociación
Nacional de la Prensa y está autorregulado
por el Tribunal de Ética de la ANP
tribunal@anpbolivia.com

CENTRAL
Av. Cristo Redentor, km 7 El Remanso
Tel. 343 4040 • Comercial: 343 4041

ENCUÉNTRANOS EN:

@eldiabolivia



EL SATÉLITE DE LA LUNA



POR
Francesco Zaratti
FÍSICO Y ANALISTA

iBienvenido negacionismo!

Con la llegada de Donald Trump a la Casa Blanca se ha generado un sismo político que tiene sus réplicas en el ámbito energético. Bajo la consigna de "Drill, baby, drill", se ha pasado por alto regulaciones, políticas decenales de diversificación de la matriz energética y metas globales de reducir los efectos desastrosos de las emisiones crecientes de gases de efecto invernadero.

Si bien el objetivo parece económico (monetizar los abundantes recursos fósiles propios), ha aparecido la arrogante tribu de los negacionistas bailando de una pata por lo que consideran un respaldo a su teorías anticientíficas. De hecho, el blanco principal de los negacionistas (los hay también en Bolivia) es la Transición Energética (TE) que supuestamente estaría cerca de un fracaso estrepitoso.

Para empezar, no hay tal "estocada final" a la "afamada y trillada" TE por el cambio de inquilino de la Casa Blanca. Con datos del 2022 y 2023, es posible afirmar que globalmente la Unión Europea (UE) genera entre 22 y 25% de su consumo con fuentes de Energías Renovables (EERR: hidráulicas, solares, eólicas, geotérmicas, etc.), un porcentaje inferior a la denostada China (30-35%) y similar a los EE.UU. (20-22%). Asimismo, la UE consume electricidad de reactores nucleares en un 25-30%, más que China (5%) y los EE.UU. (18-20%).

Por cierto, el error de los negacionistas es pregonar que las fuentes renovables pretenden reemplazar las energías fósiles del día a la noche, cuando en realidad existe una TE interna a las fuentes fósiles que busca eliminar la quema de carbón, reducir el consumo del petróleo y mantener estable la oferta de gas natural, como combustible de transición.

En el caso específico de la UE, la invasión rusa a Ucrania ha ralentizado, mas no detenido, la TE porque, ante el corte del gas ruso, ha obligado a

desviar inversiones hacia la compra del GNL caro de los EE.UU., sin contar el creciente gasto armamentista. No quiero pensar qué hubiese sido de la UE si no tenía asegurado un 50% de su suministro gracias a las fuentes no fósiles.

En realidad, la Transición Energética seguirá desarrollándose, aunque a diferentes velocidades, a pesar de las tendencias negacionistas del Cambio Climático y de intereses privados, por la conciencia ambiental de la sociedad que está en constante crecimiento y por los avances tecnológicos en el sector energético a favor de la eficiencia y competitividad de las energías limpias. En suma, la transformación energética sostenible es un camino ineludible y seguirá avanzando en el futuro.

Hasta aquí la TE parece ser una opción ética con base en la responsabilidad sobre la "casa común" de la humanidad, una opción que los trastornos climáticos que se observan diariamente contribuyen a reforzar. Pero, totalmente diferente es la situación de Bolivia.

No me canso de repetir que para Bolivia la TE, más que una opción en favor del clima planetario, es una necesidad y una urgencia. Y si no me creen, miren hoy a su alrededor las consecuencias de la miopía e incompetencia de los gobiernos del MAS, incapaces de elaborar una política energética adecuada al país.

Esos gobiernos, en lugar de negar la destrucción del sector energético por la "afamada y trillada nacionalización" y de incrementar la oferta de carburantes gastando y endeudándose a más no poder, debían haber emprendido hace tiempo un plan serio de conversión del transporte a GNV y de incentivos al uso de la electricidad producida con fuentes renovables. Por no haberlo hecho, tenemos hoy las interminables filas en las gasolineras, con el consiguiente costo económico, social y síquico que está poniendo a prueba la paciencia del pueblo para con un modelo económico fracasado y un gobierno comatoso.

<https://fzaratti.blog>



RECUERDOS DEL PRESENTE

POR
Humberto
Vacaflor Ganam

Desde los gremialistas hasta los obispos, pasando por los empresarios, candidatos y analistas, le están dando lecciones al economista que hace de presidente.

Los gremialistas le han dicho, de manera terminante, dándole plazos precisos, que ni se le ocurra anular la propiedad privada y archive su ley de confiscaciones. A los gremialistas nacionales (85% del comercio) no les gusta el socialismo, para nada.

Todos los días surgen recomendaciones al economista, todas a partir de calificar a la actual crisis como la peor de la historia del país, provocada por la corrupción y la inoperancia del MAS.

Están los mensajes muy lacónicos, como el de Branco Marincovic: "Si necesitas dólares, no prohíbas las exportaciones". Sólo faltaba que le dijera, elemental, hermanito.

Y los obispos, que le han dicho, de frente, que las "medidas de emergencia" no resuelven nada, y corresponde, entre otras cosas, importar petróleo. Si no quieres ir al infierno.

Parece que los obispos se han enterado, por supuesto que no en el confesonario (los del MAS nunca se confiesan), que eso de importar gasolina o diésel es lo que necesita la corrupción, porque al final los masistas hacen de revendedores y cobran Bs 10 por litro.

El petróleo tiene una conocida co-

tización internacional, lo que perjudicaría al negocio, por lo que el gobierno prefiere importar derivados, con precios caprichosos, aunque siempre muy por debajo de los que pagan los encargados de las importaciones.

De ahí que un analista muy certero dijó que el país está ahora, por primera vez en la historia, ante una inflación que no es resultado de la emisión monetaria, sino de la corrupción.

En las últimas horas, el gobierno ha dicho que no autorizará las exportaciones de soya si no baja el precio de la carne de res. Hay, por supuesto, una relación directa entre la carne y la soya, dicen los expertos masistas.

Lo que parece que no saben es que, en la frontera, los argentinos se están llevando carne boliviana porque la de ellos está muy cara, con lo que la demanda de carne nacional ha aumentado mucho.

Aquello de la ley de oferta y la demanda y su relación con el precio lo debe ser de conocimiento del economista-catedrático, pero parece que en este caso se guía por las leyes de la extorsión, algo que cualquier buen masista domina.

Lo que repiten todas las lecciones es que el economista, catedrático de la UMSA, debe admitir que el modelo económico aplicado desde 2006 es el responsable del desastre actual, y que debe ser cambiado, además de condenado.

Siglo21bolivia.com



MIRADAS



POR
William Herrera Áñez*

La diputada Luciana Campero denunció que el decreto supremo 5348 es una nueva estafa del gobierno de Luis Arce, y que se apropiará de las divisas internacionales de las entidades públicas bancarias. ¿Qué significa esto? Que el gobierno meterá la mano en los ahorros de los ciudadanos que tienen cuentas en el Banco Unión y en los fondos de la Gestora Pública (que son recursos privados).

Estos últimos recursos son para la jubilación de las personas de la tercera edad. La Gestora ha comenzado a funcionar saltándose la institucionalidad, pues hasta ahora ha conformado su Directorio como establece la Ley. El Gerente es interino y se corre el riesgo de tener un manejo político y discrecional en poder del gobierno nacional. La ley N° 065 de 10 de diciembre de 2010 establece que la Gestora Pública estará conformada por un Directorio (arts. 154-155).

Los miembros del directorio serán designados por el Presidente del Estado de ternas aprobadas por dos tercios de votos de los miembros presentes en sesión de la Cámara de Diputados. La Presidenta o Presidente del Directorio es la Máxima Autoridad Ejecutiva y ejercerá sus funciones durante cinco (5) años, no pudiendo ser reelegido sino después de transcurrido un período igual a aquél durante el cual ejerció sus funciones.

Se trata de una empresa estratégica especial que, si bien su dirección y administración corresponde al Estado, la Constitución exige que tenga control y participación social. Sin embargo, este control no debe ser el que ejercen los movimientos sociales afines del gobierno, sino de los aportantes que son los propietarios de los recursos que administra la Gestora Pública. La necesidad de tener un control riguroso se debe precisamente a que no son recursos del Estado ni de los bolivianos en general, sino de los aportantes y ellos deben ser parte fundamental del Directorio y la administración.

La Ley guarda silencio sobre este punto ya que solo pone como requisitos para ser Presidenta

o Presidente y las o los Directores: 1) Tener nacionalidad boliviana de origen; 2) Contar con título universitario; 3) Contar con amplia experiencia y conocimientos en materia de pensiones, económica y/o financiera. La universidad autónoma "Gabriel René Moreno", ha sido una de las pocas instituciones que propuso modificar la Ley de modo que permite ampliar el Directorio e incluir a la Central Obrera Boliviana, el sistema universitario, los jubilados, los empresarios, el propio gobierno, entre otros.

Las modificaciones legales buscan excluir al gobierno de la administración de la Gestora Pública, habida cuenta que lo peor que le puede ocurrir al sistema es tener una administración política y un manejo exclusivo por parte del gobierno nacional. Los aportantes son conscientes y advierten de los inminentes riesgos de que el gobierno (en cualquier momento) eche mano a esos recursos o haga inversiones en empresas del Estado que no solo no son rentables y mal administradas, sino que están en bancarrota y convertidas en botín político.

Que la Ley disponga que la Gestora Pública de la Seguridad Social de Largo Plazo debe contar

dentro de su estructura organizativa con una Unidad de Transparencia (art. 160), y sus principales ejecutivos ganen 70.000 bolivianos, no constituye un blindaje, menos que sea inmune a la corrupción generalizada. En realidad, ni la Ley 004, denominada Marcelo Quiroga Santa Cruz, ni la ley que crea las Unidades de Transparencia al interior de las empresas y gobiernos departamentales y municipales, han sido efectivas para combatir y erradicar las prácticas corruptas que existen no solo en la administración pública sino también en varias empresas privadas.

La Gestora Pública tiene que funcionar con un Directorio, como establece la Ley, y dar señales de respeto no solo a la institucionalidad y la normativa, sino también que sea transparente y que empiece a superar la administración de las AFP. El gobierno debe facilitar las reformas legales, de modo que los aportantes estén representados y controlando sus propios recursos. El mayor desafío de la Gestora Pública es que la jubilación deje de ser un castigo y algo inhumano para convertirse en una garantía de vivir con dignidad, alegría y algo de felicidad.

*Jurista y autor de varios libros

La Gestora bajo sospecha

POLÍTICA

POR CAÍDA DE INGRESOS DEL IDH

Alcaldes piden condonar deudas por crisis económica

MEDIDA. La solicitud la hará a través de la FAM para que se ajuste el decreto 4693 que les permita condonar o reprogramar fideicomisos con el FNDR.

El Día – Visión 360
eldia@eldia.com.bo

¿Cuánto fue la ejecución en 2024?

LAS ALCALDÍAS DE SANTA CRUZ, COCHABAMBA, EL ALTO Y LA PAZ SUPERARON EL 90% DE EJECUCIÓN DE PRESUPUESTOS EN 2024. LA ALCALDESA ALTEÑA EVA COPA MENCIONÓ QUE INGRESOS SE REDUJERON EN BS 300 MILLONES.

Por medio de la Federación de Asociación de Municipios Bolivia (FAM Bolivia), los alcaldes de Bolivia solicitarán al Gobierno la condonación o reprogramación de los plazos para el pago de los créditos fiscales. Específicamente se solicitará ampliar los alcances del Decreto Supremo (DS) N° 4693, para reprogramar pagos de fideicomisos con el Fondo Nacional de Desarrollo Regional (FNDR).

El presidente de la Asociación de Municipio de Pando, (AMDE-PANDO), Gary Vonboeck, informó el viernes que se presentó una propuesta, con el fin de ampliar el alcance de dicho DS, "que permitiría a los gobiernos municipales de toda Bolivia, reprogramar las deudas pendientes que tienen, y en algunos casos condonar las deudas penales, de los créditos que fueron emitidos después al 6 de abril del 2022", declaró el representante a Pando al Día.

Arrastran alto déficit. Vonboeck, alcalde del municipio Bella Flor, del departamento de Pando, explicó que el pedido se debe a que distintos municipios disminuyeron la capacidad de pago, generando a su vez a la disminución de los recursos que les asigna el Gobierno.

Detalló que en 2023 ya se registró un déficit presupuestario, provocado por la disminución del dinero que provenía de los Impuesto Directo a los Hidrocarburos (IDH), que rebajaron para las alcaldías en un 24%, y en 2024 el déficit subió a 36%.

El representante de los municipios pandinos, manifestó que la propuesta ya se la hizo de forma verbal ante los ministros de Planificación y Medio Ambiente y Agua, quienes les expresaron su predisposición para aprobar su pedido.

"Ese es el argumento suficiente que nos permite pedir la ampliación del decreto citado anteriormente, porque estos recursos son

los que nos permiten solventar todas las deudas y los recursos IDH han bajado significativamente", aseguró el presidente de AMDE-PANDO.

El 13 de agosto del 2024, tras una reunión con los gobernadores, el gobierno anunció la aprobación de una resolución biministerial para la reprogramación ágil de las deudas de las entidades departa-

mentales y alcaldías con el FNDR.

"Este mecanismo ya está disponible y va a ser expedito, dando un grado de libertad y margen de acción a las gobernaciones", destacó entonces el ministro de Economía, Marcelo Montenegro.

24

Por ciento
Se redujeron los ingresos del IDH para alcaldías.



FOTO: FAM BOLIVIA

CON MIRAS A LAS ELECCIONES

Rechazan acuerdo de Manfred con un sector de Condepas

Carlos "Cae" Palenque, hijo del reconocido radialista y político paceño Carlos Palenque Avilés, afirmó este sábado que el supuesto acuerdo entre APB-Símate y la extinta Conciencia de Patria (Condepas) es un montaje desesperado del candidato presidencial Manfred Reyes Villa, líder de Símate, para revertir su caída en las encuestas de cara a las elecciones presidenciales de agosto.

En una declaración de prensa en la plaza Murillo, Palenque desmintió la publicitada alianza que el partido de Reyes Villa difundió en redes sociales. Aclaró que Condepas es un legado político de su padre, el cual sus hijos, y particularmente él, mantienen resguardado.

Evoca a su padre. "Mi padre nunca hubiera hecho una alianza con una persona que apoya a un gobierno tirano, que ha empobre-

cido al país, que ha quitado la libertad de la gente y la tranquilidad del bolsillo, sobre todo de los más pobres", expresó.

Recordó que su padre, por su lucha política en favor de los más necesitados, sufrió el cierre de su radio, fue perseguido y estuvo a punto de ser secuestrado, pero "nunca se escapó como Manfred Reyes Villa. Nunca hubiera apoyado a un gobierno que le hacía daño al pueblo", enfatizó. / Erbol



FOTO: APG

Alcance de la medida municipal

"DESDE EL LUNES EL PERJUDICADO SE VA A LIBERAR DE PAGAR UNA DEUDA, UN IMPUESTO DEL CUAL NO LE CORRESPONDE. Y ESTE SEÑOR QUE ESTÁ USUFRUENDO VA A ESTAR OBLIGADO A LEGALIZAR SU DERECHO PROPIETARIO", DIJO IVÁN ARIAS.



LA PAZ. Imagen referencial de carga de combustible en un surtidor de la sede de gobierno.

POR IRREGULARIDAD EN SUS PAPELES

Restringirán combustibles a 140 mil vehículos en La Paz

MEDIDA. El anuncio lo hizo el alcalde Iván Arias. También coordinarán con la ANH restricciones a la carga por número de placa.

Erbol
eldia@eldia.com.bo

El alcalde de La Paz, Iván Arias, anunció que, a partir del lunes, 140 mil vehículos sin registro de derecho propietario no podrán abastecerse de combustible en el municipio paceño. La medida será aplicada en coordinación con la Agencia Nacional de Hidrocarburos (ANH) a través de un plan piloto.

"Desde el lunes—ya hemos acordado eso con la ANH—las placas de los autos cuyos propietarios no regularizaron su derecho propietario no van a recibir gasolina",

afirmó Arias. Explicó que la restricción se implementará por dos días como prueba inicial y que busca incentivar la formalización de la propiedad vehicular. El burgomaestre recordó que, inicialmente, se identificaron 120 mil vehículos en esta situación, pero tras una depuración de datos, la cifra se elevó a 140 mil. Aclaró que muchos propietarios no han completado la compra legal de sus motorizados ni pagan impuestos, pero

2
Días
Se aplicará el plan piloto de carga por número de placa.

continúan accediendo a gasolina subvencionada. "Esta medida obligará a los dueños a regularizar su derecho propietario si quieren seguir cargando combustible", subrayó.

Otra restricción. Asimismo, Arias informó que se coordinará con la ANH la aplicación de restricciones en el abastecimiento de gasolina según la terminación de la placa. "Si la placa termina en 1 y 2, su restricción es el lunes, ese día no podrá cargar gasolina", detalló.

Añadió que la medida beneficiará a la ciudadanía y al Estado, permitiendo reducir el consumo y combatir el comercio irregular de vehículos.

Respecto a las movilidades de emergencia y servicios de transporte público municipal, se confirmó que por el momento no sufren desabastecimiento de combustible y que incluso aumentaron el límite que tenían hasta hace un par de semanas.

"Ayer en la tarde hemos tenido una reunión de evaluación con la ANH y estamos al 100% de nuestra capacidad de recojo de basura, hemos subido nuestra capacidad del PumaKatari al 80%", explicó Arias.

DESDE LA CÁMARA DE COMERCIO

Califican de irracional el pedido de aumento salarial de la COB

La Cámara Nacional de Comercio (CNC-Bolivia) rechazó la propuesta irracional realizada por la Central Obrera Boliviana (COB), que entregó un pliego al presidente Luis Arce, en el que piden fijar el aumento al salario mínimo nacional en un 15% y al haber básico, en un 20%. "Este es un pedido que llevaría a las empresas al colapso y se añadiría a los otros factores económicos que es-

tán colocando al sector empresarial en una situación de grave crisis. Dicha demanda desestima las advertencias de los sectores productivos y microempresarios sobre las consecuencias que una medida de esta naturaleza tendría en el aumento de desempleo y la pobreza", señala un comunicado publicado por la CNC.

Sobre combustibles. El sector expresó su molestia y re-

chazo a las 10 medidas anunciacadas el pasado miércoles por el presidente Arce, las cuales, en criterio de la CNC, no solucionarán la complicada coyuntura económica que atraviesa el país. Se afirma que el primer mandatario no asume las decisiones que tiene que tomar para paliar en algo la situación de las familias bolivianas, que vienen afrontando penosas condiciones. / Visión 360



POTOSÍ

DETENIDOS Y HERIDOS EN CONFLICTO EN CANTUMARCA

La Policía Boliviana retomó el control en Cantumarcá luego de los violentos enfrentamientos por tierras que dejaron un saldo de 12 personas heridas y cinco detenidos, quienes fueron puestos a disposición de la Fiscalía por posesión de dinamita. Ante la escalada del conflicto, la institución del orden instó a las autoridades municipales y departamentales de Potosí a propiciar el diálogo entre los sectores en disputa.

El coronel Limbert Choque, a cargo del operativo policial, informó a radio Kollasuyo que la confrontación involucra a comunarios del Distrito 20 de San Antonio, Yocalla y Cantumarcá, sin que hasta el momento la Alcaldía haya logrado una solución legal. / Visión 360

TRAS COLAS

AUMENTAN DESPACHOS DE GARRAFAS EN LA PAZ

Se habilitará un turno extraordinario y, para este domingo en La Paz, Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB) programa la distribución de 28.000 garrafas de Gas Licuado de Petróleo (GLP) desde la Planta Engarrafadora de Senkata, en la ciudad de El Alto. En la estatal petrolera se afirma que las filas y bloqueos que se generaron en diferentes ciudades del país, se debe a los especuladores y a la sobredemanda de la población, "por el frío". En las ciudades de La Paz y El Alto, vecinos salieron a las avenidas con sus garrafas en protesta por la escasez del GLP; mientras que las filas en las diferentes estaciones de servicio continúan largas para conseguir gasolina y diésel. / Visión 360 - Urgente

SANTA CRUZ

LLUVIAS

HAY MÁS DE 100 UNIDADES EDUCATIVAS AFECTADAS



En Bolivia más de 1.000 unidades educativas fueron afectadas por las lluvias, de las que el mayor número están en los departamentos de La Paz y Santa Cruz, informó el ministro de Educación, Omar Veliz Ramos.

"Los departamentos más afectados son Santa Cruz y La Paz, estamos hablando de más de 200 unidades educativas en el departamento de La Paz", explicó sobre los efectos de las lluvias en las unidades educativas. Autoridades de las Direcciones Departamentales deben realizar una evaluación, según las condiciones climatológicas y tomar medidas como tolerancia o cambio de modalidad de aprendizaje, lo que representa ningún afán de perjudicar a la población estudiantil, explicó. "Estamos escuchando algunos reclamos de padres de familia o de algunos sectores, considero que es natural (q) no tenemos ninguna intención de perjudicar a los estudiantes y menos de afectar el proceso enseñanza aprendizaje, lo que queremos es precautelar la salud de los estudiantes", aseguró. Con relación a si las determinaciones de pasar clases a distancia afectarán al calendario escolar, afirmó que, si las lluvias se prolongan se hará un ajuste. "Lo que queremos es no perjudicar el normal desarrollo de las actividades curriculares en los diferentes subsistemas de educación", enfatizó. / ABI

SEGÚN EL **PRESIDENTE DE YPFB**

Descargas en Arica alcanzan para abastecer durante 20 días

PLAN. Iniciarán envío de 90 millones de litros para cubrir el 80% de la demanda. Saldrán de Arica unas 150 cisternas por día, dijo Arce.

Dan prioridad al occidente

EL COMBUSTIBLE QUE SE DESCARGA EN ARICA SE DESPACHARÁ PRINCIPALMENTE EN EL OCCIDENTE DEL PAÍS, AUNQUE DE SER NECESARIO, SE DESPACHARÁ TAMBIÉN A OTRAS REGIONES, SEGÚN EL PRESIDENTE DE YPFB, ARMIN DORGATHEN.



FOTO: YPFB

El Día – Urgente
eldia@eldia.com.bo

El presidente de Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB), Armin Dorgathen, informó que los tres buques con al menos 90 millones de litros de combustible que llegaron a puerto de Arica, Chile, este sábado, abastecerán más de 20 días al mercado boliviano. Sin embargo, se espera la llegada de más buques los próximos días. "Los tres buques que hemos visto el día de ayer, tienen una capacidad de más o menos unos 70 millones de litros que tenemos

en gasolina, lo cual equivaldría a más de 20 días de aprovisionamiento considerando que es el 50% lo que importamos en el país", informó la autoridad a los medios de prensa. Este sábado inició la descarga de 47 millones de litros de gasolina del buque Feliks hasta la Terminal Sica Sica, otros 30 millones de litros de gasolina se descargarán posteriormente del buque Pacific Moonstone y 20 millones de litros de diésel del buque Niblo.

4,3

Millones de litros
Por día de diésel y gasolina se despacharán desde Arica.

Según Dorgathen, el proceso de descarga finalizará en un día y medio aproximadamente y se trasladarán 4,3 millones de litros, entre diésel y gasolina, por día al territorio boliviano. Mientras tanto, las filas se incrementan en los surtidores de todo el país ante la escasez de combustible en medio de reclamos y desesperación.

No se cubrirá el total.
El presidente del Estado, Luis Arce, mediante sus redes sociales,

oficializó la descarga de al menos 90 millones de litros de combustibles en el puerto de Arica, Chile, y garantiza el despacho de 120 cisternas por día con el objetivo de incrementar el abastecimiento interno a más del 80%.

"Seguimos trabajando sin tregua para normalizar el suministro de combustibles en el país", agregó. Mientras tanto, las filas se incrementan en los surtidores de todo el país ante la escasez de combustible en medio de reclamos y desesperación. Incluso la situación en algunos casos genera histeria con reportes de pelea entre ciudadanos mientras hacen fila.

OTRO ASESINATO EN SANTA CRUZ

Víctima de feminicidio tenía 14 años, buscan a su pareja

La nueva víctima de feminicidio en la ciudad de Santa Cruz tan solo tenía 14 años. El principal sospechoso es su pareja, de 29 años, con quien vivía hace algunos meses. El hombre tiene antecedentes por diversos delitos cometidos, según la Fiscalía.

El presunto feminicida fue identificado por la Policía como José Miguel Molina Rojas, quien lanzó afiches

sobre su búsqueda para que responda por la muerte de la adolescente, que fue hallada sin vida el viernes en la zona norte de la ciudad de Santa Cruz. Ella y su pareja vivían en el lugar como cuidantes.

Dieron la alerta. El cuerpo de la adolescente fue encontrado por los hermanos del agresor, quienes dieron alerta a la Policía. En principio se

los arrestó con fines investigativos. Según la Fiscalía la víctima sufrió múltiples golpes que acabaron con su vida. El hombre ya estuvo en dos ocasiones en Palmasola por robo agravado. También registra antecedentes por tentativa de homicidio, violencia doméstica y lesiones graves. En los dos primeros meses del año se han reportado 12 feminicidios a nivel nacional.

MOLINA ROJAS

Buscado por el delito de feminicidio en el municipio De Santa Cruz de la Sierra.



Nombre: José Miguel Molina Rojas
Contextura: Gruesa
Cabello: Ondulado
Altura: 1.70 Mts.
Edad: 29 Años.

CULTURA & ESPECTÁCULOS

ROMPE EL SILENCIO

Jonathan Majors revela haber sido abusado de niño

DURA INFANCIA. El actor recordó su infancia marcada por el abuso, su despido de Marvel y su lucha por redimirse en Hollywood.

Agencias
eldia@eldia.com.bo

Jonathan Majors ha roto el silencio. En su primera entrevista desde que fue sentenciado por agredir a su expareja, Grace Jabbari, el actor habló con The Hollywood Reporter sobre los eventos que marcaron su vida: una infancia atravesada por el abuso, las secuelas del juicio que lo alejó de Hollywood y su intento de reconstruir su carrera tras su despido de Marvel.

Por primera vez, Majors reveló que sufrió abuso sexual cuando era niño, una experiencia que, según él, lo llevó a luchar con la depresión en su vida adulta. "Fui abusado sexualmente tanto por hombres como por mujeres desde que tenía 9 años", confesó. "Por personas que se suponía que debían cuidarme en ausencia de un padre". Majors creció en las afueras de Dallas, criado por su madre, una pastora con quien mantiene una relación cercana. Su padre, un pianista clásico que servía en la Fuerza Aérea, los abandonó cuando él tenía 8 años. Un año después, según contó, comenzó a sufrir abuso por parte de personas de su entorno.

El actor explicó que, después del juicio, comenzó terapia y enfrentó traumas de su infancia que nunca antes había abordado. "No hay excusas, pero cuando recibes ayuda, empiezas a entender cosas sobre ti mismo", reconoció. También aseguró que reencontrarse con su pastor y recibir apoyo emocional, lo ayudó a procesar lo que había vivido, a "crecer y aprender de ello".

¿Qué pasó con Jonathan Majors? En diciembre de 2023, tras un juicio mediático, Jonathan Majors fue declarado culpable de agresión en tercer grado y acoso



ARCHIVO. Jonathan Majors dio vida a Kang el Conquistador, el villano que estaba destinado a ser la próxima gran amenaza del MCU.

en segundo grado contra su expareja Grace Jabbari. Mientras abandonaba el tribunal en Manhattan, su equipo legal le dio otra noticia devastadora: Marvel lo había despedido. Antes de su arresto en marzo de ese año, su carrera estaba en pleno ascenso. Había protagonizado las películas Creed III, Ant-Man and the Wasp: Quantumania y Lovecraft Country, serie por la que fue nominado al Emmy. Su

9
años
tenía cuando fue
abusado sexualmente
por hombres
y mujeres

futuro en el Universo Cinematográfico de Marvel parecía asegurado: había sido elegido como Kang el Conquistador, el próximo gran villano de la saga, con miras a liderar Avengers: The Kang Dynasty en 2026. Sin embargo, todo se desmoronó cuando un jurado determinó que era responsable de un corte detrás de la oreja de Jabbari y de una fractura en su dedo. Un juez lo sentenció a

libertad condicional y a completar 52 semanas de intervención en violencia doméstica. Además, su agencia de representación y su firma de relaciones públicas cortaron lazos con él. Ahora, con su caso cerrado, Majors busca empezar de nuevo. Mientras lucha con las consecuencias de su pasado, el actor intenta reconstruir tanto su vida personal como su carrera. Su próximo paso será el estreno de Magazine Dreams, que finalmente llegará a los cines el 21 de marzo, dos años después de su debut en el Festival de Sundance.

\$US 5 MILLONES

Casa de Ellen DeGeneres a la venta

Ellen DeGeneres y su esposa Portia de Rossi decidieron vender una de sus últimas propiedades en Estados Unidos, una casa en Montecito, California, por 5 millones de dólares. Esta decisión se da en medio de una serie de inconvenientes que enfrentaron en su nueva vida en Reino Unido, donde se mudaron a una granja en Cotswolds. Según Mail Online, las inundaciones causadas por lluvias torrenciales en los campos cercanos les generaron molestias y las hicieron

considerar mudarse. De acuerdo con Mail Online, la venta de la casa en Montecito se produce poco después de que la pareja decidiera mudarse permanentemente al Reino Unido, tras las controversias que rodearon el programa de entrevistas de Ellen. La propiedad, que adquirieron por 2,9 millones de dólares hace más de cuatro años, es un bungalow de 157 metros cuadrados (1.691 pies cuadrados) con dos habitaciones y dos baños.



ACTOR

GENE HACKMAN DEJÓ A SUS HIJOS SIN HERENCIA

La muerte Gene Hackman ha desencadenado un conflicto legal sobre la herencia del actor. Con una fortuna estimada en más de 80 millones de dólares, el destino de su patrimonio se torna complejo luego de la revelación de su testamento. Según Daily Mail y TMZ, los hijos de Hackman, Christopher, Leslie y Elizabeth, no fueron mencionados en dicho documento. Después de divorciarse de Faye Maltese, madre de sus hijos, en la década de 1980, la estrella de Hollywood modificó su testamento, dejando toda su fortuna a su última esposa Betsy Arakawa en 1994. El documento fue actualizado nuevamente en 2005. Por otro lado, el testamento de Arakawa establece que, en caso de fallecer junto a su esposo, todos sus bienes serían donados a la caridad, dejando a los hijos de Hackman sin derecho directo a la fortuna de su padre.

CON \$US 400 MILLONES

EL RETIRO DORADO DE DONATELLA VERSACE



En los casi treinta años que ha estado al frente de la firma Versace, Donatella Versace, según fuentes cercanas a la socialité, podría haber acumulado una fortuna personal de cuatrocientos millones de dólares. Ahora deja la empresa de la que fue diseñadora tras el asesinato de su hermano Gianni en 1997. Le sucede en el puesto de dirección creativa Darío Vitale, hasta ahora alto directivo de Miu Miu. Donatella se muestra "encantada de la incorporación de Darío a la empresa y emocionada de ver Versace con nuevos ojos. Siempre he sido partidaria de impulsar a los nuevos diseñadores. Ahora me voy a dedicar a recorrer el mundo como embajadora de nuestra firma. Es un proyecto muy interesante y que afronto con mucha ilusión. Ha sido un honor continuar con el legado de mi hermano Gianni, y espero tener algo de su espíritu y tenacidad. Versace está en mi ADN y en mi corazón, y así estará toda mi vida".

INTERNACIONAL

YEMEN

Trump ordena ataque "decisivo y contundente" contra hutíes

LOS REBELDES de Yemen informaron de nueve personas muertas en un bombardeo contra una zona residencial de Saná. Otras nueve resultaron heridas.



© CENTCOM/Anadolu/picture alliance

Agencias
eldia@eldia.com.bo

El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, anunció un ataque "decisivo y contundente" contra los hutíes en Yemen como respuesta a la ofensiva de los rebeldes contra la navegación en el Mar Rojo, y advirtió a Irán que su apoyo a ese grupo debe cesar de inmediato. Según los primeros reportes, al menos nueve perso-

nas murieron debido a los bombardeos. Trump indicó que había ordenado a las Fuerzas Armadas de su país esa maniobra militar al considerar que los hutíes "han librado una campaña implacable de piratería, violencia y terrorismo contra buques, aeronaves y drones estadounidenses y de otros países". El mandatario republicano subrayó que EE.UU. utilizará "una fuerza letal abrumadora" hasta lograr su objetivo. "Nuestros valientes combatientes están lle-

vando a cabo ataques aéreos contra las bases, los líderes y las defensas antimisiles de los terroristas para proteger los activos marítimos, aéreos y navales estadounidenses y restaurar la libertad de navegación", dijo en su red social, Truth Social. Poco después de este mensaje, los rebeldes informaron de

9
personas muertas
y nueve heridas, dejaron
los ataques en un barrio
residencial del distrito
de Al Shuub

bombardeos en Saná, la capital de Yemen.

No será amable. Los rebeldes chiitas aseguraron que aviones de Estados Unidos y el Reino Unido, que lideran una coalición contra los insurgentes, atacaron un barrio residencial del distrito de Al Shuub, dejando nueve personas

muertas y nueve heridas. Según vecinos citados por la agencia EFE, una casa del lugar fue el objetivo de este ataque. La zona fue acordonada por las fuerzas hutíes. En su mensaje, Trump también interpeló a Irán. "¡El apoyo a los terroristas hutíes debe cesar inmediatamente! No amenacen al pueblo estadounidense, a su presidente ni a las rutas marítimas mundiales. Si lo hacen, ¡cuidado!, porque Estados Unidos les exigirá cuentas y no será amable al respecto", escribió.

POLÍTICA

Nuevo apagón general deja a oscuras a Cuba

El sistema eléctrico de Cuba colapsó totalmente en el cuarto apagón nacional en los últimos seis meses, confirmó el Ministerio de Energía y Minas de la isla. Mientras, la oscuridad dominaba por la noche las calles de La Habana. Solo algunos hoteles y negocios privados que tienen plantas permanecieron iluminados, igual que centros "estratégicos", como hospitales y servicios esenciales. De acuerdo con el Mi-

nem, la "desconexión" ocurrió a las 20.15 hora local por una avería en una subestación que provocó una "pérdida importante de generación en el occidente de Cuba y con ello la caída del SEN (Sistema Eléctrico Nacional)". El sistema eléctrico de la isla de 9,7 millones de habitantes ha reportado en los últimos meses altas tasas de déficit y frecuentes afectaciones.

"**No hay quien viva así**". Angélica

Caridad Martínez, una habitante de la ciudad de Camagüey, de 50 años, dijo a la agencia AFP: "Uno vive en un sobresalto, me iba a sentar cuando se fue la luz, ya ni hambre tengo, se me quitó de golpe. Esta situación es insostenible, no hay quien viva así". "Otro apagón general, es para que a estas alturas esto no pasara, no lo esperaba y me molesta muchísimo y ahora a ver cuándo la ponen", se queja Andrés López, de 67 años, en la provincia de Holguín.





EUROPA

Macron prevé fuerza de paz con tropas europeas para Ucrania

EMMANUEL MACRON recordó, ante el rechazo ruso al despliegue de soldados extranjeros en territorio ucraniano, que no se necesita el permiso de Moscú para ello.

Agencias
eldia@eldia.com.bo

Macron habló con el presidente de Ucrania

QUIEN LE PIDIÓ EXPRESAMENTE MISILES TELEDIRIGIDOS Y DRONES. AL RESPECTO, DIJO ESTAR DISPUESTO A SEGUIR ENVIANDO MATERIAL MILITAR AVANZADO A KIEV.

El presidente de Francia, Emmanuel Macron, dijo en una entrevista publicada por varios medios regionales galos que prevé que una hipotética fuerza de paz en Ucrania esté integrada por "unos pocos miles de hombres por país" y que no necesitará el visto bueno de Rusia. Esto, en el marco de conversaciones de una serie de aliados, sobre todo europeos, para apoyar un eventual acuerdo de paz en Ucrania.

La cumbre por videoconferencia organizada esta misma jornada por el primer ministro británico, Keir Starmer, avanzó en esas discusiones y acordó que el próximo jueves habrá otra reunión en suelo británico de los jefes militares de los países participantes. En ese contexto, Macron detalló que el objetivo "no es tener una masa" de soldados, ya que Ucrania tiene ya "el mayor Ejército europeo", con un millón de militares movilizados. El plan se dirige más bien a "desplegar unos pocos miles de hombres por país" participante, que se situarían "en puntos clave" de Ucrania, para realizar programas de entrenamiento" de las fuerzas de ese país. Además, ese contingente permitiría "mostrar nuestro apoyo a largo plazo" a Kiev, recalcó el presidente francés.

Momento de la verdad. Frente al

rechazo reiterado ruso a la presencia de tropas extranjeras en Ucrania, Macron recordó que los europeos (y posiblemente algún otro país occidental de fuera del continente) no necesitan el visto bueno del Kremlin para desplegarse en territorio ucraniano. "Ucrania es soberana. Si pide que fuerzas aliadas estén en su territorio, no le corresponde a Rusia aceptarlo o no", recordó el presidente francés.

Macron habló el viernes con el presidente de Ucrania, Volodimir Zelenski, quien le pidió expresamente misiles teledirigidos y drones. Al respecto, dijo estar dispuesto a seguir enviando material militar avanzado a Kiev y mencionó la posibilidad de entregar más cazabombarderos Mirage 2000, procedentes de Francia o de otros países que los utilizan.

El presidente estadounidense propuso un alto el fuego de 30 días en Ucrania, una idea aceptada por su par ucraniano Volodimir Zelenski, pero sobre la cual el líder del régimen ruso, Vladimir Putin, expresó sus reticencias. "Es el momento de la verdad, porque si Rusia no se compromete sinceramente con la paz", Trump "endurecerá las sanciones y las represalias, por lo que cambiaremos completamente la dinámica", aseguró Macron.

30

días
Trump propuso un alto el fuego en Ucrania, Zelenski aceptó y Putin, expresó sus reticencias

COREA DEL SUR

Aviones rusos penetran en zona de defensa aérea surcoreana

Numerosos aviones militares de Rusia penetraron momentáneamente en la zona de identificación de defensa aérea de Corea del Sur sobre el mar de Japón durante unas maniobras, llevando al país asiático a desplegar cazas en respuesta. En un comunicado, el Estado Mayor Conjunto surcoreano informó que las aeronaves del ejército de Rusia, cuyo número no fue especificado, entraron en la zona de identificación sobre aguas del mencionado mar, conocido como mar del Este en la península coreana, sobre las 9:20 hora local antes de salir por las áreas este y noreste de la zona. Los aviones militares rusos no invadieron espacio aéreo, añadió el Ejército surcoreano, que detectó a las aeronaves de combate antes de entrar en la zona de identificación y envió varios de sus cazas para responder a la situación. La entrada en esta área de defensa surcoreana tuvo lugar durante unas maniobras y los pilotos rusos no tenían intención de violar el espacio aéreo del país asiático, añadieron los militares de Seúl. Una zona de identificación de defensa aérea no forma parte del espacio aéreo territorial de un país, sino que se trata de un perímetro adicional en el que el tráfico aéreo es vigilado por las fuerzas armadas para tener un tiempo de reacción extra en caso de una maniobra hostil o para prevenir choques accidentales.



SUDÁFRICA

Expulsión de su embajador en EEUU es "lamentable"

La presidencia surafricana rechazó la expulsión de su embajador en Estados Unidos, a quien el secretario de Estado estadounidense Marco Rubio declaró persona non grata, al acusarlo de "odiár" a Donald Trump. "La presidencia tomó nota de la lamentable expulsión del embajador de Sudáfrica en Estados Unidos, el señor Ebrahim Rasool", reza un comunicado de Pretoria. Sudáfrica está "determinada a reconstruir una relación mutuamente beneficiosa" con Washington, agrega. Esta expulsión es el episodio más reciente en medio

de la creciente tensión entre Washington y Pretoria.

Tensiones entre Sudáfrica y Estados Unidos. "El embajador de Sudáfrica en Estados Unidos ya no es bienvenido en nuestro gran país", publicó Rubio en la red social X. "No tenemos nada que discutir con él, por lo que se le considera persona non grata". Rubio republicó un artículo del sitio web de derecha Breitbart que citaba a Rasool, quien afirmó el viernes que Trump lideraba un movimiento de "supremacía" blanca.



DEPORTES

INDIAN WELLS

DRAPER DEJA FUERA DE LA FINAL A ALCARAZ

La imperial racha de Carlos Alcaraz en Indian Wells, donde acumulaba 16 triunfos de forma consecutiva, llegó a su punto final este sábado. El español, bicampeón en el desierto de California, fue detenido por un Jack Draper que, además de cortar la tercera mejor secuencia de victorias seguidas en la historia del torneo, frenó en seco el intento de remontada de Carlitos. El británico, de 23 años y 14º del ranking mundial (tiene asegurado ingresar el lunes en el top-10 por primera vez en su carrera), superó a Alcaraz por 6-1, 0-6 y 6-4 en 1h44 de un partido de varias caras, en el cual el murciano no fue capaz de prolongar el impulso que logró en un segundo set en el que se anotó un rosco tras ser apalizado en el primero. / AS

PREMIER

EL CITY SIGUE EN CRISIS Y EMPATA CON BRIGHTON

El Manchester City no carbura. Otro partido sin conocer la victoria. Brighton y 'sky blues' firmaron las tablas en el Etihad. El Brighton anuló al City y fue muy superior en una segunda parte en la que ambos equipos tuvieron ocasiones muy claras para ganar. Marmoush fue el mejor jugador de su equipo. Provocó un penalti que transformó Haaland y anotó el segundo. Khusanov volvió a dispararse en el pie con un gol en propia. Guardiola vive su peor momento como entrenador del City y prácticamente de su carrera como entrenador. Los 'sky blues' volvieron a defraudar a sus aficionados ante un Brighton que plantó cara en todo el partido y pudo merecer la victoria. / Marca

LIGA ESPAÑOLA

Real Madrid remonta ante Villarreal y es líder provisional

FÚTBOL. Mbappé anotó un doblete y Courtois se lució con varias tapadas. Ancelotti se quejó por jugar en menos de 72 horas.

**Respues-
ta de la
liga a
críticas**

TRAS LAS DECLARA-
CIONES DE
ANCELOTTI DE
NO PRESEN-
TARSE A OTRO
PARTIDO CON
MENOS DE
72 HORAS
DE DESCAN-
SO, LA LIGA
ESPAÑOLA
SEÑALÓ QUE
NO HABÍA
RECIBIDO
NINGUNA SO-
LICITUD PARA
CAMBIAR EL
HORARIO.



RTVE
eldia@eldia.com.bo

El Real Madrid obtiene un trabajado y sufrido triunfo ante el Villarreal en La Cerámica (1-2), que le permite ponerse momentáneamente líder de LaLiga. Sufrieron los blancos este sábado en La Cerámica, pero con un doblete de Kylian Mbappé y las paradas de Thibaut Courtois, sacaron el partido adelante y meten presión a Atlético y Barça, que se miden este domingo en el Metropolitano.

A pesar de que se adelantaron los

de Marcelino García Iglesias con un tempranero gol de su capitán, Juan Foyth, el Madrid le dio la vuelta con doblete de su fichaje estrella para acabar con ocho años sin ganar al Villarreal en su casa.

**Ajustes en el once-
no.** Carlo Ancelotti hizo cambios en el once titular y dio descanso al brasileño Vinicius, al menos de inicio, y al croata Luka Modric. Sin embargo, jugaron Mbappé, Jude

Bellingham y Fede Valverde, que se vaciaron el miércoles contra el Atlético en Champions, 120 minutos de juego, y acabaron exhaustos en La Cerámica. La buena noticia es que se les viene un parón de selecciones, pero la mala es que el charrúa se retiró cojeando, sustituido por Arda Guler.

Sorprende también la poca confianza del técnico blanco en jugadores como el turco, o el brasileño Enrick, que no jugó ni un minuto

después de disputar tan sólo cinco en Champions. El italiano se quejó en rueda de prensa del horario del partido de liga y el Madrid lo hará formalmente, amenazando con no volver a jugar un encuentro si no se respetan las 72 horas de descanso que ordena la FIFA. Así ha vuelto a reiterarlo en la rueda de prensa posterior al partido.

Tal vez por ese cansancio acumulado salió el conjunto blanco algo blando y sin intensidad. A los ocho minutos, Foyth aprovechó un balón suelto en el área pequeña en un saque de esquina, ante cierta pasividad de la defensa visitante.

SE SUMÓ VISCARRA

La selección toma cuerpo y entrena ya con 18 jugadores

Guillermo Viscarra, Efraín Morales y Diego Arroyo incrementaron a 18 la lista de jugadores que trabajan en la Selección nacional, a cinco días del partido que jugarán frente a Perú, en Lima, el próximo jueves. Entre la noche del viernes y ayer por la madrugada acudieron a la convocatoria Diego Arroyo, quien realizó un largo trayecto desde Ucrania para sumarse a la concentración de la

Selección nacional.

El siguiente en llegar fue el zaguero Morales de filas del Atlanta United, mientras que Viscarra lo hizo en la madrugada procedente de la capital peruana, donde juega en el Alianza Lima.

En la sesión matinal que se cumplió en el Complejo Rafael Mendoza, de la zona de Achumani, ya se notó un grupo más amplio de los convocados que

trabajan desde el pasado lunes en la sede de gobierno.

La práctica. En los primeros quince minutos de la práctica a la que tuvo acceso la prensa, se pudo apreciar que Arroyo se integró a la tarea del resto de sus compañeros; en tanto que Viscarra y Morales realizaban en la primera parte del entrenamiento una tarea diferenciada al resto. / Visión 360



FOTO: AFP